



CONFLICTO COM-CONADE

ALCALÁ: "QUIEN QUIERA COMPETIR TIENE QUE CUMPLIR LAS REGLAS DEL MOVIMIENTO OLÍMPICO"

BEATRIZ PEREYRA

En la noche del 20 de enero último la presidenta del Comité Olímpico Mexicano (COM), María José Alcalá, le envió una carta a la directora de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), Ana Guevara, para informarle que los deportistas de las disciplinas acuáticas solicitaron una reunión entre ambas en la cual ellos quieren participar para encontrar una solución al retiro de sus becas si participan en los selectivos del Comité de Estabilización de la Federación Internacional de Natación (World Aquatics, antes Fina).

"No he recibido respuesta, pero insistiré. No debe ofenderme ni espantarme. La voy a buscar vía telefónica", dice Alcalá sobre los días de silencio de la funcionaria federal.

El encuentro con un grupo de deportistas y la entrenadora nacional de natación artística, Adriana Loftus, se dio el 19 de enero pasado, un día después de que Guevara los presionó para que abogaran por la desaparición del Comité de Estabilización y porque la World Aquatics acepte a Kiril Todorov como presidente de la Federación Mexicana de Natación (FMN), cargo que le quitó el 17 de enero de 2022.

"Les expliqué que el Comité de Estabilización es un órgano que designó la World Aquatics para tratar de organizar nuevas elecciones (del nuevo Consejo Directivo de la FMN), que es una representación del órgano internacional, máxima autoridad de los deportes acuáticos. Ellos lo entendieron. Les dije que yo no puedo interceder por la persona desconocida, él está desconocido.

"Él tendrá el derecho, si quiere defenderse, pero en este momento es una determinación de la Federación Internacional que simplemente nos dijo: 'Hay

Alcalá. Choque con la Conade



Viene de la
página anterior

La presidenta del Comité Olímpico Mexicano, María José Alcalá, reconoce una situación "delicada" en la confrontación con la Conade, que compromete la participación de los mexicanos de deportes acuáticos en competencias internacionales. Luego de que Proceso en su edición 2413 reveló audios donde Guevara y Kiril Todorov –defenestrado dirigente de la FMN– condicionaron becas para los atletas, Alcalá responde: "Un gobierno no mantiene a los deportistas (...) Quien quiera competir tiene que cumplir las reglas del movimiento olímpico"

un problema de gobernanza (en la FMN)'.
"Los atletas dijeron: 'No queremos problemas, queremos competir y no queremos perder nuestros apoyos'. Fui muy clara: 'Los apoyos ya se los ganaron por sus resultados'.

"Les dije que puedo hablar para que la World Aquatics ya tome una determinación final, pero yo no puedo intervenir en favor de la persona (Todorov). La entrenadora preguntó que si había oportunidad de que en caso de que se tomara la decisión final de no poder continuar entrenando en donde lo estaban haciendo si podían venir al COM y les dije que por supuesto, que de acuerdo a nuestras posibilidades los vamos a atender", añade Alcalá.

"Les dije que puedo hablar para que la World Aquatics ya tome una determinación final, pero yo no puedo intervenir en favor de la persona (Todorov). La entrenadora preguntó que si había oportunidad de que en caso de que se tomara la decisión final de no poder continuar entrenando en donde lo estaban haciendo si podían venir al COM y les dije que por supuesto, que de acuerdo a nuestras posibilidades los vamos a atender", añade Alcalá.

"El señor ya está desafiliado"

María José Alcalá también confirmó que hasta ahora no ha recibido la carta que Ana Guevara le dijo a los deportistas de las disciplinas acuáticas que redactaría para que la firmaran ellos y sus entrenadores y de la cual turnaría copia a la Cámara de Diputados, al Senado y a los organismos acuáticos panamericanos con la decisión que tomó de que no participen en los selectivos, de lo contrario les quitaría sus becas.

–¿Qué opina de la manera como Ana Guevara informó a los deportistas y entrenadores que les quitará sus becas si participan en los selectivos del Comité de Estabilización?

–No sabía el tono en el que les habló. Hay unas Reglas de Operación que dicen cómo se otorgan esos apoyos y no son fáciles de ganar porque tienen que pasar por procesos nacionales, internacionales.

"Lo que te puedo decir es que creo que los atletas deben de conocer más sus derechos y sus obligaciones. La ley dice que se reconoce a los presidentes de federación de acuerdo a la federación internacional

de cada disciplina, porque son las máximas autoridades técnicas.

"Creo que también es posible que no se entienda muy bien qué es la Comisión Estabilizadora (sic) y es lo que causa mucha comezón. No han comprendido que esa comisión está dentro del marco de las facultades de un organismo internacional que dice: 'Yo soy la máxima autoridad, te puedes afiliar si cumples con los estatutos'.

"Cuando una federación internacional ve que no está siendo transparente, que está teniendo problemas de gobernanza o que no está cumpliendo con sus funciones, puede tomar determinaciones así, y si la persona moral que está afiliada (la FMN) decide no continuar de acuerdo con los estatutos, por supuesto que los organismos internacionales pueden tomar decisiones.

"La World Aquatics tiene el derecho de ajustar, cambiar, y los demás tienen derecho a defenderse, a ir al tribunal internacional del deporte para apelar esa decisión.

"La directora de la Conade y yo hemos tenido diversas pláticas; en algunas, sí me solicitó que pudiera resolverse el tema, pero en favor de la persona desconocida (Kiril Todorov). Yo he hablado con World Aquatics y les comenté que si podríamos encontrar una solución al asunto.

"El presidente (el kuwaití Husain Al-Musallam) fue tajante y me dijo que él ya ha platicado con la directora. Está muy clara cuál es la posición: esta persona está desconocida, no puede participar, pero no lo dice solamente la Fina, lo dice también el TAS (Tribunal de Arbitraje del Deporte) y tenemos el fallo: 'En este momento ya no puedes continuar'."

–Ana Guevara dice que la solución es que usted le diga a la Fina que elimine al Comité de Estabilización y reconozca a Todorov...

–No lo voy a hacer. La decisión ya la tomó la Federación Internacional, no puedo ir a dar la cara por alguien que ya está desafiliado. El señor ya está desafiliado y no tengo más que opinar.

–¿Qué reflexiona acerca de que Ana Guevara les haya dicho a los deportista que el gobierno los mantiene? "El gobierno te viaja, el gobierno te hace y después vas a esa fiesta llamada Juegos Olímpicos a ver qué hacen contigo", les dijo.

–No, un gobierno no mantiene. Un gobierno genera apoyos de acuerdo a su política pública para que puedas continuar desarrollándote. Eso se lo ganaron con un esfuerzo, con perseverancia, porque cumplieron las Reglas de Operación. El gobierno te da porque cumpliste con lo que te pide y ya es una garantía constitucional el tema del deporte. Del tema del Comité Olímpico Internacional (COI), pues esas reglas no las puso ni la directora ni las puse yo, sus reglas que vienen de hace muchos años.

"Por supuesto que los Juegos Olímpicos son un evento de organismos privados, de federaciones nacionales afiliadas a una federación internacional. Los comités olímpicos nacionales, lo mismo. Thomas Bach (presidente del COI), en el último encuentro que tuvimos el 19 de enero, platicando el tema de lo que está sucediendo con la guerra, fue muy claro y firme: este movimiento tiene que mantener siempre el respeto a los gobiernos, pero no podemos permitir que intervengan.

"El movimiento olímpico le da prestigio a un país a través de sus resultados deportivos, va más allá de una o dos instituciones, entonces creo que verlo como el que solamente utiliza a los deportistas, no.

"Este movimiento nos dio la oportunidad de participar por nuestro país, nos ha dado la oportunidad de demostrar de qué está hecho México, de demostrar que es un gran organizador, el 68 nos puso en la palestra internacional; le dio la oportuni-▶



Viene de la
página anterior



Todorov. Rechazado por la Fina

dad a muchos de ser medallistas olímpicos. No es la forma de ver al movimiento olímpico. Al final es una invitación del COI al COM para participar en Juegos Olímpicos de la Juventud, Juegos Olímpicos de Verano y de Invierno, pero hay reglas. Las respetas, participas. Si no quieres participar, porque no te parecen esas reglas o porque no estás de acuerdo, estás en toda libertad de no hacerlo."

—¿Este problema que se ha generado puede derivar en que el COI le diga a México que, como no acepta las reglas, pues no vaya a las fiestas que organiza y que quizá el presidente López Obrador le diga a Ana Guevara que ya le pare? Así pasó con Nelson Vargas y Vicente Fox y con Alfredo Castillo y Peña Nieto...

—En estos momentos veo una situación delicada. Sí, si la veo, la percibo. Creo que antes de que pueda ser algo de esa magnitud, hay los canales de comunicación para poder hablar con la directora.

—¿En este momento la solución más viable sería que los deportistas continúen asistiendo a los selectivos y a las competencias avalados por el movimiento olímpico, lo más cercano son los Centroamericanos y Panamericanos, y que el COM busque las vías para conseguirles dinero a través de patrocinadores o de la World Aquatics?

—Todos los atletas que quieran competir en los Juegos Centroamericanos, Panamericanos y Juegos Olímpicos tienen que cumplir las reglas que impone el movimiento olímpico. La World Aquatics dice quién tiene que organizar los sistemas clasificatorios en México y en estos momentos es el Comité de Estabilización.

"El año pasado para el Campeonato Mundial de Budapest, la World Aquatics otorgó apoyos para que 16 clavadistas pudieran asistir. Les pagó el boleto de avión, el hospedaje y la alimentación, pagó también el de dos o tres nadadores, seis nadadores de aguas abiertas, 10 personas de natación artística. Algunos de los entrenadores los pagó el COM y la entrenadora de nado sincronizado pidió que se pagaran otros vía la Canade, que al parecer le fueron autorizados.

"La World Aquatics lo hizo en apoyo a los deportistas mexicanos porque sabía la situación que se estaba viviendo y ellos dijeron: 'México es un país importante en es-

tas especialidades y no podemos dejar que se queden fuera'. Yo estoy clara que la World Aquatics no va a abandonar los atletas.

"Hay decisiones personales que se tienen que tomar y (los deportistas) tienen que tomar una definición en cuanto a si van a un selectivo o no van, pero esa es una decisión personal. Apoyaremos a los que asistan al selectivo para ir a Juegos Centroamericanos (México tiene ocho plazas de clavados, cuatro de hombres y cuatro de mujeres, y los saltadores esperan la fecha del selectivo nacional) y (al selectivo de León) para poder ganar los boletos para los Juegos Panamericanos.

"Los que no asistan respetaremos su decisión. Quiero ser muy enfática: como presidenta del COM siempre voy a estar en pro de resolver y no de la confrontación. Un cargo es para ayudar, para mejorar las condiciones de los que te han encomendado en ese cargo, no para lastimar a nadie."

—En su encuentro con los deportistas, Ana Guevara dijo que a usted le cuestionó severamente que cómo se atreven a desconocer a Kiril Todorov si es un procesado apenas, no tiene una sentencia condenatoria; mientras que el presidente de la Federación Mexicana de Atletismo, Antonio Lozano, ya tiene una condena por peculado y lo siguen sosteniendo. Hay una moneda de cambio: ella quiere que el COM le entregue la cabeza de Lozano y a cambio ella entrega la de Todorov...

—Aquí hay dos cosas muy importantes: una, la Federación Internacional de Atletismo (World Athletics) no lo ha desconocido, no ha dicho: 'él no es mi presidente o ya no puede continuar, lo alejo y tengo que convocar a nuevas elecciones'. Ni por papel ni vía telefónica ni por un mensaje, por ningún documento me ha llegado por parte de Sebastian Coe, el presidente de la internacional.

"Dos, en el caso de la persona que usted menciona (Todorov) del tema de las disciplinas acuáticas, está desconocido. He platicado este tema con Ana y así, como se lo estoy expresando, es lo que yo le he dicho: 'Este está desconocido, éste está reconocido'. Nunca he sentido que es una moneda de cambio lo que ella me pide. Por supuesto que ella como líder de la política pública en materia deportiva en este país tiene sus preocupaciones."

—¿Ana Guevara le ha pedido directamente que usted gestione ante la World Athletics o ante Sebastian Coe que desconozca a Antonio Lozano por esa sentencia condenatoria que recibió?

—No.

—¿Si se lo pidiera lo haría?

—No porque ese no es el papel que me toca como presidenta del COM. No lo podría hacer, no debo hacerlo. ●



Talento mexicano. Participación en riesgo